成人学級で「万葉集」を取り扱って

石 田 民 <u>生</u>

はしめに

昭和五四(一九七九)年五月から九月まで十回、月のうち第二・昭和五四(一九七九)年五月から九月まで十回担当することになっているた。その概略をのべ、おとなの方々の「万葉集」受容の一面を紹介た。その概略をのべ、おとなの方々の「万葉集」受容の一面を紹介た。その概略をのべ、おとなの方々の「万葉の世界」の講座を 担当しで、成人学級の活動の 一つとして 「万葉の世界」の講座を 担当しいるところである。

高いのででであった。 一巻・四千五百余首を読んだ経験があることで、直接には前任で漢 一巻・四千五百余首を読んだ経験があることで、直接には前任で漢 院大学教授の加藤惣一先生のグループで、読書会を月一回持ち、二 館どの連絡が便利であること②昭和三十九年から十三年間、元女学 館との連絡が便利であること③昭和三十九年から十三年間、元女学

並んだ方々が偉く見えて、汗びっしょりになってお話した結果になといった組の顔ぶれもあり、特に第一回は高校生と違い、ずらりとという男の方も五人、夫婦で来られる人、おばあさんとその娘さんという男の方は二十五名の定員で、年輩の方が多い。定年退職された

った。

講義の実際

1

ねらいのむずかしさ

ていくか、そこにねらいのむずかしさもあり、やりがいもあった。ずれば、文芸性や芸術性は薄められるだろう。この調和をどう保ったしかに「無条件に楽しめる古典」であるが、お年寄りまで含めたたしかに「無条件に楽しめる古典」であるが、お年寄りまで含めたたしかに「無条件に楽しめる古典」であるが、お年寄りまで含めたたしかに「無条件に楽しめる古典」であるが、お年寄りまで含めたたしかに「無条件に楽しめる古典」であるが、お年寄りまで含めた公共の生活、できれば現代との比較など、巾広くしかもおもしろや人々の生活、できれば現代との比較など、巾広くしかもおった。

にして知らせた。 六、七首、できれば十首ぐらいをやりたいと思い、計画をプリント六、七首、できれば十首ぐらいをやりたいと思い、計画をプリント

た。以下、ほぼ次のようになる。(しかし、実際にはこの通りには鑑賞から 発展して「月」に ついて考えて みたいということを 言っ一回目は巻一の額田王の歌を中心にして読んでいき、さらに歌の

進まなかった。)

二回 柿本人磨の歌を中心に、「神」について考えてみる。

の愛」について考える。三回巻二にある大津皇子・大伯女皇の歌を中心に「兄弟愛・肉親

四回やはり巻二、柿本人磨の歌を読みながら「死」について考え

てみる。

六回 同じ巻の大伴旅人の歌を読みながら「酒」について考えてみ五回 巻三の歌を読みながら「旅」について考えてみる。

八回 巻五、山上憶良の歌を読みながら「人生や家庭」について考七回 巻四の歌を読みながら「万葉がな」について理解をしていく。る。

九回巻六、山部赤人の歌を読みながら「自然と人間」について考

えてみる。

々」について考えてみる。 十回 巻七の歌を読んでいく。まとめとして「万葉時代に生きた人える。

一方ではこれを発展させて当時の生活も含めて巾広く理解していくという計画で、万葉集の歌を正じく読み味わうことを目的にし、

3 時代の説明

こともめざした

でしょう、その太子が十七条の憲法を定められた年ということになければならない。そこで「六〇四年は、一万円札の聖徳太子がある的に言うより、もっと現代のわれわれに即した話から入っていかなふつう高校生に教えるように、萠芽時代、第一期、第二期と学問

ができたところまでの百五十年間で、それより古い歌もあるというができたところまでの百五十年間で、それより古い歌もあるというが発見されたとともあって「あの方の書いたといわれる『古事記』は七一二年に当り、万葉集の時代で言うと第三期になります。そのは七一二年に当り、万葉集の時代で言うと第三期になります。そのは七一二年に当り、万葉集の時代で言うと第三期になります。そのは七一二年に当り、万葉集の時代で言うと第三期になります。そのは七一二年に当り、万葉集の時代で言うと第三期になります。とつけ本堂や五重塔などで有名な法隆寺の建立もこのとろですよ」とつけ本堂や五重塔などで有名な法隆寺の建立もこのとろですよ」とつけるできたところまでの百五十年間で、それより古い歌もあるというができたところまでの百五十年間で、それより古い歌もあるというができたところまでの百五十年間で、それより古い歌もあるというができたところまで、一方にいいいます。

4 短歌鑑賞の大すじ

毎回鑑賞の方法は少しずつ変えていったが、大すじは次のような

ことですね。」と要項のプリントに合わせて、このような説明を加

やり方であった。

⑤「万葉秀歌」の歌を口語訳を中心にしながら通釈する。①それぞれの歌を、くり返して朗読する。

④解説文を読み、茂吉の考え方に対する説明を加える。場合によっ③万葉仮名の使い方を説明し、漢字のまま読む。

⑤発展した話をしたり質問に答えたりする。

ては解説文の解説をやりながら、自分の経験なども述べる。

べ、下段には「万葉仮名」をも併せ記載したものである。の回に扱うべき短歌十首を「秀歌」掲載のページも入れて上段に並毎回、資料として西洋紙一枚のプリントを用意した。それは、そ

衣ほしたり/天の香具山」(巻一・二八P31) 個所を明示する必要が多かった。例「春過ぎて夏来るらし/白妙の側をもってあげてみよう。 の「小されやすい。句切れや息つぎの例をもってあげてみよう。

● は、皆さんの希望が多く、第三回より資料にプリントしたが、たいへん興味深く読んでいただいた。判じものを読み解くようなおもいへん興味深く読んでいただいた。判じものを読み解くようなおもいろのですか。」という単純な質問に答えられながったことを思い出るのですか。」という単純な質問に答えられながったことを思い出るのですか。」という単純な質問に答えられながったことを思い出るのですか。」という単純な質問に答えられながったことを思い出るのですか。」という単純な質問に答えられながったことを思い出るのですか。」というのでは答す。「歌の材料になる時に『たづ』と言うのです」というのでは答す。「歌の材料になる時に『たづ』と言うのです」というのでは、皆さんの希望が多く、第三回より資料にプリントしたが、たるでは、皆さんの希望が多く、第三回より資料にプリントしたが、たるでは、皆なんの希望が多く、第三回より資料にプリントしたが、たるでは、皆さんの希望が多く、第三回より資料にプリントしたが、たるのですがあります。

④に関して。額田王の歌「熱田津に船乗りせむと月待てば潮もかなのに関して。額田王の歌「熱田津に船乗りせむと月待てば潮もかななめ上にあり、満潮のようでしたよ」(笑)と、この一文に関する説明。「私も時々釣りに行きますが夜釣りは月が出るまでがよく釣れますね(笑)ちょうど潮が満ちる時で……。」「ゆうべは月がよかったのでわざわざ放水路まで潮ぐあいを見に行「ゆうべは月がよかったのでわざわざ放水路まで潮ぐあいを見に行「ゆうべは月がよかったのでわざわざ放水路まで潮であいを見に行ったがよく釣れますね(笑)ちょうど潮が満ちる時で……。」これがよりは一つ。額田王の歌「熱田津に船乗りせむと月待てば潮もかなりに関して。額田王の歌「熱田津に船乗りせむと月待てば潮もかなりに関して。額田王の歌「熱田津に船乗りせむと月待てば潮もかなりところは茂吉の解説を正当づける。

古代から「月」がどんな形で鑑賞されてきたか。「万葉の世界」古代から「月」がどんな形で鑑賞のしかたも変化していることで叉の貫一など、時代により月の鑑賞のしかたも変化していることで叉の貫一など、時代により月の鑑賞のしかたも変化していることでします。現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのであるうか、考えてみる必要があるだろうを話し、現在はどうなのである。

5 その他

たいへんな努力をしたわりには受講のかたの関心は薄かった。歌に続いてやり、「水底の歌」の内容を紹介したことがあったが、け多くの本を紹介したりした。梅原猛氏の「鴨山説」の話を人麿のい時には短歌の朗詠の指導をして暑さをまぎらわしたり、できるだい時には短歌の朗詠の指導をして暑さをまぎらわしたり、できるだい時には短歌の朗詠の指導をしため、毎回、教育の問題の話をしたり、暑

受講の方々の反応

ださるんだから。」いっぱいと風呂敷にまで本を持って来られて、わたしらに見せてくえ。」「そうですよ。いろいろおもしろかったし、先生がカバンにたのだからよかったですよ。ふつうなら半分以下になりますからね「講座が十回もあって、二十五名のうちで十五名も続けて来られ

⑤に関して。

その他、主な感想を列挙すれば、次のようであった。

・万葉集というものがあることは知っていたが、この年になって実

際に読んでみて、すばらしいものだとわかった。 ・万葉集の歌にめぐり合ってよかった。

・万葉集に関するいろいろな本を紹介してもらってよかった。

田王」や「万葉の旅」など読んでいると楽しい。

なかろうか。 ている。現代の人は得たものも多いが失っているものも多いのでは ・古代人はわたしたちの持っていないようなすばらしいものを持っ

うな気がする。 わからないのに、説明を聞いてなるほどと思う。少しはわかったよ ・万葉仮名で読んでいくのはたいへんおもしろい。 ・「上代特殊がな」は学問的なものだそうで、ふつうなら読んでも

ものだったのだろう。

・なぜ万葉集が今まで残っているのだろう。万葉集のもとはどんな

・なぜ長歌が亡びて短歌が多くなったのだろう。

・なぜ五七五七七の歌の形になるのだろう。

げ、鑑賞力を高めることはいつも歪葉なわざである。しかし、今年 と、気の重いことであった。一時は「万葉秀歌」などテキストに選 の世界」の講座であり、一回一回をどう展開し、どう脱線しようか ばなければよかったと思ったこともあった。 古典 を一般 の中 に広 日々多忙な学校生活の中で、いつも気がかりになっていた「万葉

も挑戦せねばならない。(一九八〇年五月)

(広島県立安西高等学校教諭)